

malo ó bueno, nadie tenía derecho á privarnos de ello contra nuestra voluntad. Si el Sr. Pacheco es propietario de un libro y contra su voluntad se le despoja de él dándole, también contra su voluntad, otro que se supone de más valor, ¿no tendrá por iniqua la expoliación del primero y tan la imposición del segundo? ¿Y no estarán en su lugar los lamentos que le arrancan este despojo y esta imposición?

Permítanos el Sr. Pacheco decirle que no comprendemos cómo el que blasona de liberal y amante del progreso indefinido, pueda, precisamente en el momento en que el espíritu centralizador amenaza no dejar á la provincia ni al municipio medio de recomponer un camino sin pedir la venia al gobierno central, dar su asentimiento á la destrucción de instituciones autonómico-administrativas que permitan al pueblo gobernarse por sí mismo.

Maldecir al árbol simbólico de las libertades vascongadas en nombre del progreso y la libertad, es maldecir á la lógica y el buen sentido que siempre habíamos visto acatados por el ilustrado crítico á quien nos referimos.

La Laurak-Bat

Si todas las diversas sociedades españolas que aquí sostiene nuestra colectividad alcanzan un estado floreciente que halaga justamente nuestro amor propio nacional, la sociedad vasco-española con cuyo nombre encabezamos estas líneas, merece figurar entre las primeras. El grado de desarrollo que alcanzó, y que tanto honra no solo el acierto de los socios para elegir sus comisiones directivas, sino la hábil é intachable gestión de éstas, ha ido en aumento constante, hallándose á punto de terminar su brillante primer etapa bajo la administración de la actual que dignamente preside nuestro estimado amigo y compatriota el Sr. D. Antonio de Apellaniz.

No porque se la mencione con poca frecuencia, deja de ser mémos grande y fecunda la labor de la patriótica Laurak-Bat. En el silencio, con esa modestia que es el rasgo distintivo de los fuertes hijos de las enhiestas montañas y de los frescos valles euskaros, hállase entregada á una obra verdaderamente grande, llamada á reportar inmensos beneficios, no solo á la sociedad misma, sino á la colectividad española en general. Nos referimos á la grandiosa Plaza Euskara, cuyos trabajos se hallan ya próximos á su terminación, según nos informa el último número de la revista, órgano oficial de la Laurak-Bat, que acabamos de recibir.

Esta plaza cuya inauguración se realizará muy pronto, y será celebrada con grandes fiestas, será un bello local destinado al ejercicio de la virtud más humana de cuantas pueden ornar el corazón del hombre: la caridad. En ella se celebrarán periódicamente, ó cuando la necesidad de ocurrir al alivio de alguna desgracia lo exija, las fiestas y los juegos tradicionales de las provincias vascongadas—fiestas patriarcales, juegos de atletas, cual los que presenciaba un día la artística Grecia—con cuyo producto se formará el tesoro de la Caja de Repatriación de la sociedad, para devolver á la patria á los inhabilitados por las enfermedades para la lucha del trabajo; necesidad sentidísima, á que va á atender la Laurak-Bat, y en la cual deben unirla todas las demas sociedades hermanas; pues en tanto no esté perfectamente asegurado el servicio de repatriación, no podemos decir que la Beneficencia española en el Plata es completa.

Obra grandiosa hemos llamado la de la Plaza Euskara y un dato sencillo bastará para justificar nuestro calificativo: los fondos reunidos hasta ahora para llevarla á cabo, ascienden á la respetable suma de \$ m/c 397,000 repartida en 794 acciones de á \$ 500 m/c cada una, que han sido colocadas entre un número relativamente reducido de patriotas vascongados. Una agrupación, una sociedad, que en sí misma, sin ruido, sin alharacas, sin apelar apenas á la publicidad, halla recursos tan considerables para convertir en bella realidad los ensueños de patriotismo y de la caridad, no necesita elogios: su apología está hecha por sus mismos actos.

Y esa agrupación es la colectividad vasco-española, esa sociedad es la Laurak-Bat, que vive una vida tan robusta y fecunda en bienes como silenciosa y modesta.

La Nacion Española que respeta y ama las sociedades españolas, en las cuales re-

conoce el derecho de representación de la colectividad española—aparte de la representación oficial—se complace en rendir este homenaje de justicia á la Laurak-Bat, y envía su entusiasta felicitación á sus patrióticos miembros y á la benemérita comisión directiva que se halla hoy al frente de sus destinos.

(De la Nacion Española de Buenos Aires.)

Siempre adelante

Las agrupaciones ó los partidos que como el fuerista defienden ideas nobles y elevadas, principios fijos é invariables, doctrinas sanas y de verdadera libertad, deben esperar el triunfo en la bondad de la misma causa que defienden.

Por esa razón el partido fuerista no tiene para qué emplear la intriga y el disfraz, porque todos sus actos pueden ejecutarse á la luz del día, y sus propósitos y aspiraciones se progonan sin reticencias, salvaduras ni ministerios.

Defiende el régimen foral como el único favorable al país basco-nabarro, y acepta esa constitución, como bandera común, con todos sus principios esenciales y sus defectos de circunstancias, que deberán reformarse en su caso en las Juntas generales y con arreglo á fuero, como ya en otros tiempos se hizo.

Los partidos políticos observan otra conducta: son antifueristas ó por lo menos quieren supeditar la causa foral á los intereses de sus respectivas banderías; pero no tienen la nobleza de explicar sin rodeos todas sus aspiraciones.

Empero se comprende perfectamente esa conducta: ¿á qué términos quedarían reducidos los partidos políticos en esta tierra si se expusieran en todos sus detalles los verdaderos propósitos de esas banderías?

Nosotros defendemos aquí, en nuestro propio país su histórica democracia, pero no abrigamos la insensata pretensión de implantar nuestras doctrinas en otras regiones en donde pueden ser exóticas y hasta repulsivas á sus habitantes.

En la Euskalerria sucede lo contrario. Nos vemos inundados de políticos que aparentando, ya que no adhesión, por lo ménos hipocritía respecto á los fueros, tratan de hacer prevalecer doctrinas diametralmente opuestas á nuestras seculares instituciones.

El gran medio, pues, de que los fueristas realicen su patriótico objeto estriba en la propaganda. Cuando se disipen prevenciones y desconfianzas y se rompan con ciertos compromisos que nada significan ante la idea de la unión, habrán desaparecido de aquí los partidos extraños y nos habremos salvado.

Léjos, muy distantes, estamos de momento tan venturoso; pero á pesar de todo, jamás debemos desalentarnos en nuestra empresa, al contrario, pongamos en juego todos los medios lícitos y honrados que estén á nuestro alcance para que la propaganda de nuestras ideas sea cada vez más activa y más enérgica.

No basta con la prensa; se necesita fundar círculos y sociedades en donde se rinda culto á las tradiciones del país, y hasta en el último rincón de nuestras montañas, allí en donde pueden asociarse dos ó tres bascongados, allí debe tremolar la bandera de los fueros.

¿Quién que sienta correr por sus venas sangre euskara podrá negarse á prestar su cooperación á la grande obra? ¿Quién pospondrá la causa foral á compromisos personales, á complacencias de amigos, ó se retraerá por temor á las estúpidas y cobardes murmuraciones de unos cuantos intrigantes? La causa que defendemos, no es la causa de un partido, no es la causa de una personalidad, es la causa de la patria bascongada; y aún cuando nuestros esfuerzos resultaran estériles y nuestro país estuviera condenado á sufrir perpétuamente las desdichas que sobre él pesan, nunca nos faltaría la inapreciable satisfacción de haber cumplido como buenos ciudadanos.

Sueltos

Ayer fué nuevamente embargado el presidente del suspenso sindicato de Madrid, señor Maltrana, por haberse negado al pago del cuarto trimestre de la contribución industrial.

El comisionado requirió al pago al señor

Maltrana, quien contestó presentando una magnífica guillotina de moderna construcción, sistema Briault, con nueve grandes cuchillas de acero recién afiladas.

El comisionado juzgó que la expresada guillotina cubre con exceso la cantidad reclamada.

En la sociedad Euskalerria de esta villa se ha recibido una comunicación de la alcaldía de Oyarzun, en la que, en nombre de su ilustre cabildo eclesiástico y del Ayuntamiento, se les participa que en las fiestas que se celebrarán el 14 del próximo Julio en honor del llamado por los sabios Ciceron bascongado, R. P. Sebastian de Mendiburu, tendrá también lugar un Certamen literario para el cual esperan que la Euskalerria facilitará todo su apoyo. Invitan al mismo tiempo á la sociedad á que se haga representar por una Comisión en las referidas fiestas.

Honrosa es la distinción que la sociedad Euskalerria ha merecido del Cabildo eclesiástico y Ayuntamiento del valle de Oyarzun, y no dudamos que tan benemérito círculo agregará una nueva prueba á las muchas que tiene dadas de su reconocido patriotismo y desinterés.

Procuraremos enterarnos de la resolución que se adopte.

Merecen reproducirse las siguientes líneas que publica La Correspondencia:

«Vamos á consignar un hecho que enaltece á las clases obreras. El señor marqués de Urquijo señaló una pensión á uno de los niños que tomaron parte en la última distribución de premios, concedidos por el generoso banquero á los alumnos del Fomento de las Artes. Correspondióle la pensión al estudioso niño de diez años César Lorenzo Díez, y tan pronto como llegó á su conocimiento la concesión, se lo participó á sus padres, y de acuerdo con éstos, la renunció en favor de otro niño compañero suyo, de igual edad, tan aplicado como él, que perdió á su madre hace años, y á quien tiene acogido como si fuera hijo una tía suya.

El agraciado, que también tomó parte en la solemnidad de la distribución de premios, y fué muy aplaudido como su compañero, se llama Miguel Fernandez y Rodriguez.

Hoy han estado ambos niños á dar gracias al señor marqués de Urquijo, acompañados del presidente de la sociedad, por los favores que dispensa á los hijos del trabajo.»

RECIPIENTE Á GAYARRE

El distinguido tenor roncalés ha llegado á la capital de Navarra para tomar parte en las fiestas de San Fermín. Allí ha sido recibido con verdadero entusiasmo, según se desprende de las siguientes líneas que copiamos del Lau-buru, de Pamplona:

«Ayer á las nueve y cuarto de la noche llegó á la estación de Pamplona el eminente tenor señor Gayarre, acompañado del Presidente y Vice presidente del Orfeon, y otras personas de esta ciudad que habian acudido á Alsúsa con objeto de recibir al distinguidísimo artista.

Los socios activos del Orfeon con hachones encendidos esperaban al señor Gayarre; apenas se dió la señal en la estación de la salida del tren de Zuasti, un tropel de gente se precipitó en el andén; poco despues, los acordes de la música del hospicio anunciaban la llegada de D. Julian Gayarre, y entusiastas vítores aclamaron al tenor roncalés, que con gradísima efusión saludaban á sus queridos paisanos.

Desde la estación hasta la fonda de Europa donde reside el Sr. Gayarre, la ovación fué constante; en el coche le acompañaban el inimitable Sarasate, el concejal Sr. Cayuela, y D. Serafin Mata y Oneca; despues seguían once ó doce coches, en los cuales iban las comisiones y varios amigos particulares.

El entusiasmo fué indescriptible; el eminente tenor recorrió las calles de esta población en medio de una inmensa muchedumbre que le aclamaba, vitoreando á la voz al insigne Sarasate.

A las doce de la noche comenzó la serenata, en la que se ejecutaron dos notables sinfonías y la marcha Los tercios de Flandes, y los orfeones cantaron una preciosa jota.

Nuestra cordial y sincera felicitación al señor Gayarre, que con tales demos-

traciones de efecto ha sido recibido en Pamplona.

Error y omisión

En la lista de socios perpétuos inscritos en el Salto á la «Caja Basco-Navarra de Repatriación», publicada en nuestra última revista, se omitieron los nombres de los señores D. Juan Olarreaga y Don Francisco Caballero, habiéndose incluido este último en la de los Protectores del mismo punto; lo que nos apresuramos á rectificar.

Caja Basco-Navarra de Repatriación

SALTO

Perpétuos—Francisco Caballero, Juan Olarreaga, Domingo Larralde(a) Zabala. Protectores—Pedro Novales, Perfecto Macías.

MERCEDES

Protectores—José Bernechea y Oria, Justo Uriarte, Santiago Callabet, Antonio Amondarain, José Bargalló.

SORIANO

Protectores—Agustín Urruzuno, Ignacio Abela.

MONTEVIDEO

Perpetuos—Compañía Española de Transportes Marítimos, de Barcelona, id. D. Alcides Montero.

Protector—Sociedad Union Asturiana.

Sociedad Laurak-Bat

ENTRADAS

Julio 1.º—A saldo del mes anterior	\$ 410.47
A cuotas de la agencia Durazno	» 36
A id. id. Porongos	» 18
A id. id. Paso Molino	» 6
A id. Antonio Pedroarena	» 6
A id. agencia Caballero	» 20
A id. id. Cerro Chato	» 14
A id. id. Pando	» 18
A id. id. Minas	» 38
A id. id. Melo	» 36
A id. id. Mercedes	» 80.35
A cuotas de la capital por Junio	» 160.50
	\$ 843.32

SALIDAS

Por socorros suministrados	\$ 20.14
Por alquiler de casa	» 60
Por sueldo del Gerente y auxiliar	» 80
Por impresion de revista	» 50
Por alumbrado, serenos y gas	» 12
Por comision de cobranza	» 19.26
Por gastos de oficina y remision de revistas y correspondencia	» 10.65
Por cuenta pagada á M. Roselló	» 60
Por id. id. á Revert y Ca.	» 4.06
Saldo que pasa á Agosto	» 527.21

Suma S. E. ú O. \$ 842.32
Montevideo, Julio 31 de 1882.

H. Aramendi.

Secretario-Gerente.

BIBLIOGRAFÍA VASCONGADA

Coleccion Alfabética de Apellidos Bascongados con su significado por D. JOSÉ FRANCISCO DE IRIGOYEN.

Se acaba de recibir un reducido número de ejemplares de esta importantísima obra en la Sociedad Laurak-Bat, donde se hallan en venta al tñllimo precio de 5 reales el ejemplar.

Ellos y nosotros episodios de la guerra civil por D. SABINO DE GOICOECHEA.

Los que se interesen obtener esta preciosa obra pueden ocurrir á la Gerencia de la Sociedad Laurak-Bat.

Apología de la Lengua bascongada por D. PABLO PEDRO DE ASTARLOA.

En la Gerencia de la Sociedad Laurak-Bat se reciben suscripciones.

Los últimos Iberos—Leyendas de Euskaria por D. VICENTE DE ARANA.

Se vende aquí al precio de 1\$20.

Euskal-Eria—(Revista Bascongada) se publica bajo el nombre de su fundador D. JOSÉ MARTELLOA, los días 10, 20 y 30, de cada mes, y cada número contiene, cuando menos, 32 páginas en 1.º se admiten suscripciones en la Gerencia de la Sociedad Laurak-Bat.

Anton Cañen—Cuadro conico-agreste en un acto, acomodado al escenario por DON MARCELINO SOBRA LABA, representado por primera vez en el Teatro Principal de San Sebastián, con gran aplauso, el 2 de Enero de 1882.